

## C Cartas

### Mountain bike en las alturas de Atacama

● Señor Director:

Durante el fin de semana, por casualidad, me encontré en YouTube con una película llamada "Copiapó, MTB a 6000 m". El título captó de inmediato mi atención, ya que no sabía si se trataba de un simple alcance de nombre o si realmente hacía referencia a la ciudad donde nací y crecí.

Al acceder al video, me encontré efectivamente con una película documental grabada en nuestra cordillera y publicada hace apenas unos días, donde un grupo de franceses sortea gran cantidad de obstáculos propios del deporte aventura para practicar mountain bike en la Cordillera de Los Andes, específicamente en el volcán Copiapó.

El documental no tiene desperdicio: es realmente impresionante ver los paisajes que ofrece nuestra cordillera y la destreza de los deportistas para realizar descensos en medio del frío, el calor, la nieve, tormentas y otras adversidades del desierto. Una pieza audiovisual entretenida, vertiginosa y, sobre todo, inspiradora.

Creo que Atacama tiene el potencial para el desarrollo del turismo aventura. Sin duda, una oportunidad que merece mayor visibilidad y apoyo.

*Brayan Castro Pujado*

### Ingenieras y futuro digital

● Este 23 de junio se conmemoró el

Día Internacional de la Mujer en la Ingeniería, una oportunidad para reconocer el rol de las mujeres en esta disciplina y, sobre todo, para hacernos cargo de los desafíos urgentes que aún enfrentamos en materia de equidad. La industria tecnológica y de infraestructura digital -como los centros de datos- no puede permitirse dejar fuera al 50% del talento disponible, menos aún en un contexto de reconversión laboral acelerada.

Según la Unesco, en Chile sólo el 25% de la matrícula en carreras STEM corresponde a mujeres. Esta baja representación se agudiza a medida que se avanza en la trayectoria profesional, en que el techo de cristal hace que cada vez sea más difícil para las mujeres acceder a cargos ejecutivos. No hay tiempo ni espacio para exclusiones.

Desde Chile Data Centers, hacemos un llamado a las empresas, instituciones educativas y organismos públicos a tomar decisiones firmes y sostenidas para aumentar la presencia femenina en ingeniería y en todos los eslabones de la cadena digital.

La equidad de género no puede seguir siendo un compromiso simplemente declarativo. Es una condición estructural para el desarrollo tecnológico, económico y social del país.

*Catalina Achermann  
Gerenta general Chile Data Centers*

### Carta a un alumno

● Muy delgado y prolongado, un pe-

lo levemente inclinado sobre la frente, rostro estrecho y el caminar de un caballero, no de un señor, sino un caballero de armadura de esos que se veían en el Medioevo. En mi primera impresión, por tu fisionomía, y luego más tarde por tus ideas, imaginé que tenía en frente al Quijote, no de la mancha, sino de la facultad. Te sentabas en la segunda fila hacia el lado derecho de la sala y, presidiéndonos el Cristo, no tengo dudas de que lo mirabas y te preguntabas si acaso ese amor que significa la cruz podía dar aliento y paz a las inquietudes que te aquejaban.

La última vez que te vi -hace siete días-, al terminar el curso te acercaste para darme gracias. Tengo muy vivo el recuerdo de alentarte en tus preocupaciones y te mencioné que Dios te amaba y ese mismo amor capacitara tu vida para saber amar todo, según el orden del corazón de Jesús.

Hoy tus compañeros me han contado que decidiste partir a tierras lejanas, a la tierra ignota de la Jerusalén Celestial, ya no con la armadura de metal que no dudaste en usar un día en los patios, sino la armadura de Dios y la espada del Espíritu.

No te pude despedir, tarde me llegó tu noticia -que falta de delicadeza-, pues, aunque una institución se precie de católica, no está exenta de la corrosión de su espíritu. Qué vigentes las palabras de Jesucristo, no temamos si somos dañados en nuestro cuerpo, sino más bien si llegan a dañar nuestra alma. Pero el alma noble de tus compañeros está

aún incorrupta, hoy te recordamos, y ante el impacto de la noticia no dudamos en rezar, creyentes y no creyentes, unidos en la misma sala y presididos por el crucifijo no dejé de repetir en mi interior: Dios te ama, caballero de corta y reservada vida. Descansa en paz.

*Alejandro González Hidalgo  
Cura*

### La relevancia de las pymes

● Este 27 de junio se conmemoró el Día Mundial de las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas, una efeméride reconocida por Naciones Unidas para valorar el aporte fundamental que las pymes hacen al desarrollo económico y social de los países.

En Chile, hablar de pymes es hablar de la base del sistema productivo. Entre el 98% y el 99% de las empresas del país corresponden a este grupo, que además genera más del 60% del empleo nacional, según el informe Anual 2023 del Ministerio de Economía, Fomento y Turismo.

Dentro de este universo, el comercio minorista representa un rol protagónico, siendo una de las actividades con mayor participación de micro y pequeñas empresas. Según cifras del Ministerio de Economía y el SII, el 34% de las pymes en Chile pertenece al rubro del comercio, y una gran parte de ellas opera precisamente en el *retail*.

Pero mientras celebramos este

día, es inevitable cuestionar la falta de apoyo en temas relevantes para el negocio. Las pymes del *retail* deben enfrentar barreras como la inseguridad en sus puntos de venta, la competencia desleal del comercio informal (que crece sin fiscalización) y las normas que obligan al cierre en jornadas electorales, afectando directamente su operación y sustento. En muchos casos se trata de negocios familiares que dependen de cada día abierto para mantenerse a flote.

En vez de protegerlos, se les exige más que al resto. Entonces, cabe preguntarse: ¿por qué seguimos sin proteger de verdad al sector que genera el mayor número de empleos en el país?

*Andrés Bogolasky  
Presidente AG Marcas del Retail*

El Diario de Atacama invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a [director@diarioatacama.cl](mailto:director@diarioatacama.cl), o a la dirección Atacama 725-A, Copiapó.